

EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año, 64.—En provincias: 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76.—Teniendo que girar a esta administración 10 rs.; tres, 26; seis, 44; un año, 84.—Por medio de comisionados, los Tres meses, 65 rs. seis, 120; un año, 240.—Extranjero: Por tres meses, 65 rs. seis, 120; un año, 240.

PUNTOS DE SUSCRICION.—Madrid: En la Administración, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, librería.—Provincias: casa de los comisionados, librerías y administraciones de Correos, remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción.—Extranjero: París C. A. Saavedra, rue Taibót, 55. Librería española, rue de Favart, 2. Londres, Cecil-Strait.—Lisboa, J. Rodriguez, plaza de Camoens.

ADVERTENCIA.

Rogamos a nuestros suscritores que se hallen en descubierto, por haber vencido el plazo de las suscripciones, que remitan el importe de ellas, en libranzas del Giro mútuo, letras de fácil cobro ó sellos de correos, certificando la carta en este último caso. Esperamos que atenderán estas indicaciones, teniendo en cuenta los perjuicios y los gastos que nos han ocasionado las suspensiones, y la situación precaria que atraviesa la prensa periódica en general, porque nos vemos en la sensible necesidad de suspender el envío de nuestro periódico á los que no salden sus débitos en el mas breve plazo posible.

Madrid 31 de Marzo de 1877.

POLITICA INTERIOR.

Vuelto á la vida el Hijo de Dios, y terminados el ayuno y la penitencia y el martirio de que hablábamos en nuestro artículo de ayer, las personas católicas y devotas que forman la mayoría de esta sociedad, mística de suyo y aferrada á la tradición en todo lo que ésta tiene de solemne, han vuelto á entrar en el cauce ordinario de la vida, ocupándose respectivamente de los negocios que cada cual trae entre manos ó ventila. Los ministeriales, que por fortuna suya y del gobierno que sirven se cuentan en el número de los fieles, mas ó menos ortodoxos, pero fieles al fin, han reanudado, si vale la palabra, las funciones propias de su misión, y á semejanza de los gastadores en las compañías de tropa y de los ingenieros en las operaciones de campaña, han abierto camino y comienzan á guiar los ejércitos regulares, y aun los irregulares, por las intrincadas sendas de la política oficial.

La *Correspondencia*, que si no se hubieran abolido los tambores haría un tambor mayor de primera nota y que en el cuerpo de guías representa el papel de primer trompeta, ha sido, como le toca por derecho propio, el encargado de imprimir nueva actividad y descubrir horizontes en el movimiento y en el cielo de la cosa pública, poniendo sobre el tapete una cuestion que desde luego tratarán con detenimiento las oposiciones *Jegales*, por que contra ellas principalmente va el golpe dirigido.

El mencionado diario lanza á los cuatro vientos de la publicidad la estúpida noticia de que la próxima legislatura será eminentemente financiera, ocupando todo el tiempo disponible el resultado del presupuesto Savarria y la discusion del de 1877-78.

Si al solo anuncio de que en dicha legislatura se suprimiera el discurso de la corona tomaban el cielo con las manos las oposiciones de que hemos hecho mencion porque decian, no sin fundamento, que el gobierno esquivaba la cuestion política que entraña la discusion de sus actos, ¡qué dirán ahora cuando sepan que, no solo se suprime aquel debate, sino que ni siquiera incidentalmente podrán tratar la cuestion política, tan necesaria siempre despues de un interregno mas ó menos largo, y tan esencial en los gobiernos verdaderamente constitucionales y sinceramente parlamentarios? Dirán: primero, que el gobierno comete una arbitrariedad; y segundo, que el gobierno teme la discusion porque no está satisfecho de su conducta, y sobre todo porque no tiene gran confianza en la

mayoría que ha de apoyarle. Y en ambos casos tendrán razon sobrada. Lo peor para el gobierno en esta ocasion, es que no tiene disculpa posible; pues si alega como razon suprema la falta de tiempo, se le puede objetar que por qué desperdició el preciosísimo que media desde Enero pasado, fecha de la clausura, hasta Abril próximo, fecha en que vuelven á abrirse las Cortes. Y precisamente ha malgastado la estacion del año mas abonada para los trabajos legislativos. Teniendo en cuenta lo prematuros que aquí son los calores, es mas que posible que ni siquiera tengan tiempo los representantes de la nacion para discutir la citada cuestion financiera, tan complicada y de tanta importancia y trascendencia en nuestro país.

Se vé, pues, el marcado propósito del gobierno, no solo de esquivar la cuestion política, sino tambien de tratar á la ligera la económica pasando por ella como sobre ascuas. Semillante proceder, aunque por el pronto tiene sus ventajas indudables, al fin y al cabo resulta fatalmente en desdoro y desprestigio de los mismos que de tales armas se valen, para dominar las situaciones difíciles, caminando con temeridad inconcebible contra la corriente de la opinion pública.

¿Pues qué? en las circunstancias presentes, existiendo de hecho, aunque no de derecho, la dictadura, es motivo bastante para descartar de los debates parlamentarios la cuestion política el que no haya espacio suficiente para discutirla cuando, como decimos, se ha perdido el tiempo, todo el tiempo que hacia falta al objeto, y mas del que se necesitaba, deliberadamente?—No hay escusa posible.—Dígame de una vez que se tiene miedo á la opinion pública, que se tiene miedo á las Cortes, que se quiere prescindir del sistema parlamentario, que la arbitrariedad y el capricho de los gobernantes, que el empirismo, en una palabra, es el sistema político que rige, y sabrán á qué atenerse las oposiciones que por el poder batallan.

En cuanto á nosotros nada de estos nos estraña, y sabemos á lo que nos debemos atener desde hace mucho tiempo.

Afirma un diario de la mañana que los deportados que desde la Carraca fueron conducidos á Ceuta, y que todavia están en dicha plaza detenidos, no son procesados por tribunal alguno, sino á disposicion del Gobernador civil de Cádiz.

¿Qué ha ocurrido, pues, para que esta Autoridad niegue á estos desgraciados la libertad que han debido recobrar desde que se publicó la ley levantando la suspension de garantías?

Esperamos que el gobierno ordene al gobernador de Cádiz cumpla como bueno lo que las Cortes aprobaron en tiempo oportuno.

Segun afirma un diario noticiario en la segunda legislatura se tratará de modificar el impuesto de derechos reales y trasmision de bienes, especialmente el que grava la herencia directa.

Buena falta hace que en este punto no seamos nuevos copistas de lo que se observa en otras naciones, porque la familia española y el orden de suceder en ella, es lo que no deben perder de vista los padres de la patria.

La distancia que media entre constitucionales y centralistas, se va haciendo de cada vez mayor.

Estos declaran ayer otra vez por boca de sus órganos en la prensa, que no transigen con nada que sea anular, suspender ó reformar cuanto establece la Constitución de 1876.

Aquellos por su parte, despues de las manifestaciones hechas en la polémica que sostuvo *La Iberia* con *El Diario Español*, nada vuelven á decir, por lo

que es indudable que desean la del 69 reformada.

El señor ministro de Hacienda llevará al presupuesto las economías que hace en las dependencias centrales de su departamento.

Se salvó la Hacienda.

Leemos en *El Globo*: «La *Gaceta de Barcelona* cuenta que personas llegadas en el tren-correo de Zaragoza quedaron sorprendidas al ver el gran número de pasajeros que se agruparon al tren en la estacion de Monistrol.

Eran los romeros que, capitaneados por el padre Barrios, acudieron á su llamamiento y visitaron el monasterio de Monserrat. Segun se ha referido, ascendian al número de unos 400 de todas edades, sexos y estados, salidos en el primer tren de ayer, y al desembarcar en Monistrol se organizaron recorriendo á pie todos ellos el camino carretera que dirige al monasterio. Al llegar al pueblo de Monistrol, una procesion de curas y beatas les recibió y acompañó á la iglesia, donde despues de recitar alguna oracion se les escaparon varios vivas que, si bien no se comprendieron, promovieron una severa reprision por parte de un individuo que llamó al orden á los romeros mandando evitar compromisos.

Tambien se dice que desapareció algun reloj de los concurrentes á la iglesia, cosa muy nueva y estraña en dicha poblacion.

Por lo visto, los romeros no quieren seguir los sanos consejos que la prensa les ha dado, y por muy oscuros que se quieran presentar esos vivas, cualquiera comprende á donde van dirigidos. Y se comprende tambien la desaparicion de los relojes.

Dice *El Tiempo*: «A las seis de la mañana de ayer regresó á esta corte nuestro querido amigo el señor conde de Toreno, cumplida su misión de acompañar á S. A.

Segun noticias seguras, y con gran satisfaccion nuestra, parece que el señor fiscal de imprenta ha desistido de la denuncia contra el periódico *La España*, ocasionada por un artículo personal ofensivo al ministro de Fomento, quedando por consecuencia sin efecto la recogida que sufrió el colega.»

La inflexibilidad del señor fiscal de imprenta parece á juzgar por las palabras del colega ya tenido con motivo de las festividades de la Semana Mayor menos rigidez que de costumbre.

Nuestro estimado colega *La España*, fué denunciado por la fiscalia por un artículo personal que se decía ofensivo para el señor ministro de Fomento: con la llegada de éste á Madrid y por virtud, sin duda, de gestiones del mismo, se ha retirado la denuncia que sobre el mismo pesaba y sin efecto la recogida que sufriera el colega moderado.

A pesar que así se deduce de las palabras de *El Tiempo* que hemos copiado, casi no lo creemos.

El excesivo número de matriculados que hay en las facultades de Medicina y Derecho, preocupa, al decir de un periódico, á muchos políticos del día, y sin embargo, el ministro de Fomento no da señales de alteracion por eso.

La gran dificultad está en que no se hace nada por facilitar el acceso en las carreras especiales, necesitando todas ellas tres ó cuatro años de preparacion, cuyos estudios se pagan del bolsillo particular.

Dése la enseñanza preparatoria oficialmente, aumentensela arquitectura y medicina legales en la facultad de Derecho, dando mayor extension al derecho foral, mirado hoy muy á la ligera; traiganse á los estudios de medicina algunas asignaturas de farmacia; aumentado así un grupo, y con esto, y cuando la prudencia aconseje, podrá aliviarse un mal, cuyos resultados empiezan á tocarse.

Cuenta un periódico que el sacerdote encargado de decir las siete palabras en San José, habló dos horas.

Y es que cada una de las palabras tenia un apéndice.

Mañana llegará á Madrid el presidente del consejo.

Lo sentimos por el Sr. Barzanallana.

Un gentío inmenso fué ayer á visitar la cara de Dios.

Así lo dice con toda seriedad *La Correspondencia*: «El celo oficioso del diario de noticias está á la altura de las circunstancias. Ni Dios se libra de sus elogios.

Dice un periódico: «La langosta se ha presentado en algunos campos de esta provincia.

Hay quien la ve ya en la capital.

De el mismo diario: «Se ha verificado otro robo, de alhejes de plata en la ermita extremeña de San Antonio de Magacela.»

¿A que no roban los hospitales?

Llamamos la atencion del gobernador civil sobre el hecho siguiente: Ayer tarde, despues de terminado el ajuste de *El Pueblo Español*, salieron nuestros cajistas hácia la calle Mayor, frente Platerias á presenciar la festividad, del día, aprovechando las pocas horas de descanso que les permitía su honrado trabajo; y por el guardia de orden público núm. 654 fué maltratado uno de ellos, prestando que el tumulto ocasionado por la afluencia de gente, era producido por los que no se ocupaban de otra que de consagrarse á la contemplacion de lo que pasaba.

Con este motivo se promovió un incidente en el que el público dió por completo la razon á nuestros cajistas. Si los dependientes de la autoridad encargados del orden son los primeros en alterar, lastima de sueldos que se pagan, pues para llamar ladrones á hombres honrados, preciso es ampararse en el sable y el uniforme que les dá caracter de autoridad.

Un diario ocioso da cuenta de que ya se ha aceptado en Barcelona el aumento autorizado en este presupuesto sobre el encabecamiento de consumos, y presiente que los demás municipios imitarán este ejemplo. Dura es la disyuntiva en que el gobierno pone á los contribuyentes, y bien sea aceptando el encabecamiento, bien tomando la receta como salga de manos del Sr. Barzanallana, es lo cierto que la situación financiera no descubre ningun horizonte por el cual puedan los conservadores introducir su sistema de no hacer economías, no rebajar los impuestos, y hacernos felices al mismo tiempo.

El gobierno que en eso de tomar la iniciativa no encuentra rival, dice ayer por boca de *La Correspondencia de España* que, si en las academias dominara el pensamiento de elegir senadores á los presidentes de las mismas, se resolverian no pocas dificultades, espcion hecha de la Española, en la que el señor conde de Cheste lo será por derecho propio. Valiera mas que el Sr. Cánovas hubiese dicho desde luego que no los académicos sino los presidentes tenían el privilegio de tomar asiento en la alta Cámara.

El Centro telegráfico español nos remite los siguientes telegramas: San Petersburgo, 29.—El Gólos habla de la desmoralizacion desartada del protocolo.

Berlin 30.—La embajada inglesa en esta capital ha declarado que Inglaterra está dispuesta á abandonar sus pretensiones concretándose con que el czar se comprometa verbalmente á llevar á cabo el desarme.

Roma 30.—Su Santidad se encuentra aquejado del reuma que viene padeciendo en las piernas. Ha recibido, sin embargo, á una diputacion inglesa.

Milan 30.—Midhat-baja se encontraba ayer en esta ciudad.

Viena 30.—Abriga Austria, fundadamente, la confianza de que será suficiente su intervencion para arreglar la diferencia anglo-rusa.

Paris 20.—Comunican de Roma que la sociedad Revivificadora de los derechos del pueblo romano para elegir papa, ha decidido que lo nombrará, provocando un cisma.

Londres 30.—Existe la casi seguridad de

que el protocolo se firmará; pero omitiéndose en él la cuestion del desarme. Inglaterra queda en conseguir de Turquía la oportuna aceptación.

Paris 30.—Emilio Olivier fundará en Constantinopla un periódico que se llamara probablemente *Turquia liberal* ó que se dirigirá por lo menos á los elementos liberales de aquella nacion, así como á los de España despues de Páscua.

Roma 30.—El Papa enviará á todos los nuncios una Memoria explicativa de la alocucion del 12 de Marzo y de la situacion en que hoy se encuentra la iglesia.

La salud de Su Santidad ha experimentado mejoria, pero no se sabe si en adelante.

Viena 30.—Háblase con referencia á la Puerta de que la anarquía allí es inasumable.

San Petersburgo 30.—Dícese que Turquía rehusa enviar embajador alguno á esta capital.

Londres 30.—Lord Derby ha calificado claramente de vagos los términos en que está concebida la redaccion rusa del protocolo.

Florenca 30.—El viaje del Sr. Jules Simon á esta ciudad y el del duque de Decazes á las provincias, se interpretan como síntomas de la seguridad de la paz.

Constantinopla 30.—Varios diputados protestan contra la cesion territorial al Montenegro. Manténgase la intransigencia entre este y la Puerta.

NOTICIAS GENERALES.

Anteanoche á las once ocurrió un incidente, que pudo ser de tristes consecuencias en diferentes calles de esta capital.

Un toro bravo, de muchas libras, de buena estampa, negro, astiblanco del derecho y bien armado, rompió las jaulas del camion donde era conducido por las afueras, desde la estacion del Norte á la del Mediodía, para ser lidiado en Zaragoza en la primera corrida de Paqueta. La fiera procedía de una ganaderia de Salamanca; y tal coraje le acometió en el tránsito, que embistió con las rejas de la jaula, rompió los alambres, perdió en la acometida la mitad de su armadura, se lanzó del carro y entró en Madrid por la calle de Segovia.

Al llegar á la plaza de la Cruz Verde embistió á un jóven que estaba llenando una cuba de agua, causando una grave lesion en el vientre. El desgraciado rompió en gritos de dolor exclamando: «¡So-cor-ro! so-cor-ro! que será de mis amos!

El pánico de los que corrían, el temor de los rezagados, y el asombro de todos los que presenciaron la desgracia, les embargaba de tal manera, que nadie se atrevió á auxiliar al infeliz.

A las voces, los guardias de la prevencion del Rollo, en la creencia de que se cometia algun crimen, salieron enseguida, encontrándose frente á frente con el animal.

El guardia encargado de la prevencion, Viejo de Liebana, con un arroj digno de mencionarse, intentó disparar sobre el animal el revólver, pero no pudo conseguirlo por quedar encerrado entre la pared y las astas del bicho; afortunadamente el guardia no resultó mas que con una leve contusion en la mano izquierda.

Momentos despues una mujer que se vio cerca del toro, se arrojó al suelo, pasando el bruto sobre ella sin embestirla.

El animal continuó su paseo sembrando el terror por Puerta Cerrada y calle de Toledo, y ya en esta intentó penetrar en el nuevo cast de San Millán, en donde rompió si por completo los cristales de las puertas.

La confusion en este punto llegó á ser general, segun *La Correspondencia*, las cartereras aumentaron, á pocas tardías abiertas fueron cerradas inmediatamente, no sin que antes se vieran invadidas por los fugitivos las rejas, los huecos de los portales y sobre todo, la taberna núm. 3 de la plaza de la Cabada, donde no quedó mesa en pie, ni silla con respaldo, ni estante seguro ni envasos ni bebidas, pues mientras unos asaltaban el establecimiento llenos de pavor, otros aprovechaban el tumulto para huir sin pagar y trasegar sin dinero.

El toro continuó siendo la pesadilla de las gentes por todas las calles donde pasaba, y asustando con sobrado motivo á los transeúntes, llegó á la plaza Mayor, cruzó los portales y entró por la calle del mismo nombre, en direccion al viaducto.

Una de las personas que huian á todo correr, tropezó con el sereno, quien tomándolo por hombre sospechoso al ver su precipitación, le intimó con el chuzo para que no siguiera adelante.

—¿Que viene el toro!— exclamó aquel.
—Yo le pararé,—dijo el sereno.

Y antes que se prolongara el diálogo, el animal se presentó frente al edificio del gobierno de civil; lo vió el del chuzo, y maa espantado que *sereno*

—¡Salvese V.!—gritó al caballero. Huyendo los dos sin novedad.

Otro caballero que se retiraba con dos señoras, se vió á pocos pasos del toro, y no encontrando facil la fuga, empujó á las señoras por las gradas de la fuente de los Consejos, poniéndose á cubierto de una embestida probable.

Esquina á la calle del Factor fué atropellado un transeúntes sin sufrir lesion ni herida.

El bicho con el piton derecho roto, siguió por la misma calle y entró en el viaducto. Algunas personas huyeron, y un hombre que se vió casi en las astas de la fiara, encaramándose á la barandilla y con el doble terror del abismo y del animal, pasó horribles angustias durante algunos momentos.

Continúa el toro pasando y repasando el viaducto y emprendió despues su camino por la misma calle Mayor, Hileras, Arrenal, plazas de Isabel II y de Oriente hasta la de Bailén, siendo causa del pánico de medio Madrid.

Cerca del ministerio de Marina, un subalterno de aquel departamento, llamado Francisco Flaqué, tomó una carabina, y desde una ventana apuntó al animal, logrando matarle al segundo balazo. Los guardias de orden público llegaron á tiempo de rematar á la fiara, que aun tendida y espirante infundia recelos.

Hoy ha sido coriducida al mataero, y tal ha sido el número de curiosos que han acudido á aquel sitio para ver de cerca al animal, que el administrador del establecimiento ha reclamado fuerzas del alcalde del distrito para mantener el orden.

A los pocos momentos de ser muerto y reconocido el toro, se observó que uno de los perseguidores, sin duda, le habia cortado la lengua, llevándose la, por supuesto.

Las personas víctimas de la ferocidad del toro son las siguientes: José Vega, en la calle de Segovia; Juan Grande, en la de la Morería; Pedro Jorge, en la de los Mancebos; Alejo Merino, en Puerta de Moros; y Paula Gomez y Pascual Alvarez, en la calle de Toledo.

El *Diario Español* hace subir hasta 12 el número de las víctimas entre muertos y heridos.

Dice un periódico de Alicante que en un pueblo de aquella provincia acaban de contraer matrimonio dos cónyuges, entre los cuales racionen 145 años de edad, teniendo el esposo setenta y cinco y la esposa setenta.

A la comida de boda han asistido cuatro hijos casados del novio y tres de la novia, con sus respectivas mujeres é hijos de diferentes edades, reuniéndose treinta y cuatro nietos de ambos contrayentes, y figurando en la mesa cincuenta individuos, todos de la familia.

El corresponsal de *La Independencia Belga* dice lo siguiente hablando de la apertura de las Cámaras otomanas, por el sultan Abd ul Hamid II.

«La ceremonia se verificó en el palacio de Dolma-Baghé. Allí estábamos algunos corresponsales de periódicos europeos mezclados con los representantes de la prensa local, y con varios extranjeros distinguidos formábamos un grupo separado. A medida que llegábamos al palacio, éramos recibidos por el primer secretario del sultan, Said-Bajá, y por otro Said-Bajá vicealmirante y jefe del cuarto militar del sultan.

»Estos dos personajes estuvieron con nosotros muy finos y desplegaron una urbanidad y una cortesía inusitadas en Dolma-Baghé durante el reinado de Abd-ul-Aziz. A medio dia, los vastos salones y las espaciosas galerías se llenaron de una multitud de altos funcionarios y de oficiales generales de gran uniforme y cubiertos de condecoraciones. Esperando que empezase el acto, trabáronse conversaciones: aquí se hablaba de política, allí de estrategia, allí de ciencias y artes. Admiráramos los cuadros de grandes maestros que adornan los salones y las plantas raras que se erigian en ricos jarrones chinos ó japoneses.

»El café y los cigarrillos nos ayudaban á esperar. Cuando todo el Cuerpo diplomático estuvo reunido, los maestros de ceremonias invitaron á los circunstantes á entrar en el salon del trono, local espléndidamente adornado, que se abre de un lado sobre el Bósforo, que baña el palacio, y del otro sobre los magníficos jardines de la residencia imperial.

En un extremo del salon estaba colocado el Trono de oro macizo conostelado de esmeraldas y rubies, regalo hecho por un shah de Pérsia al Sultán Soliman. Ante el Trono se extendía una alfombra deslumbradora, bordada de oro y de piedras preciosas.

Los ministros se colocaron á la derecha del Trono y detrás de ellos los jefes de las comuniones no musulmanas, los subsecretarios y los consejeros de Estado. A la izquierda del Trono se colocaron el Cuerpo diplomático, el cheik-ul-islam, los ulemas de mayor categoría, los generales y los representantes de la prensa. Colocado todo este personal, entraron los diputados y senadores precedidos de Amed-Vefik Effendi, presidente de la Cámara baja. Los miembros del poder legislativo se colocaron en el centro del salon. Abrióse una puerta lateral y apareció el Sultán, procedido de Kamelbey, gran maestro de ceremonias y seguido de los príncipes Rechad-Effendi y Delal-Eddineffendi sus hermanos.

»S. M. llevaba el uniforme de general y las insignias del gran cordon de Osmaní. Apoyaba la mano izquierda en el pomo de un sable de forma antigua; en la mano derecha llevaba el discurso de la corona. Sentóse en el Trono, saludó ligeramente con la cabeza á la concurrencia, y entregó el discurso al gran visir. Edhem-bajá lo depositó entre las manos de Said-bajá, que lo leyó en voz alta y clara.

»Terminada la lectura, los heraldos gritaron: ¡Viva el Sultán! Y Abd-Hamid II, se retiró despues de hacer un saludo sencillito á las personas presentes. La batería de Dolma-Baghé disparó las salvas de ordenanza, y Safrét-bajá se acercó á felicitar al cuerpo diplomático de parte del Sultán.

La *Gaceta* de Barcelona describe una romería compuesta de unas 400 personas de todas edades, sexos y estados, y capitaneada por el padre Barrios, que salió el martes en ferro-carril hasta Monistrol, donde se organizó y recorrió á pié el camino del monasterio.

Al llegar al pueblo de Monistrol, dice el colega, una procesion de curas y beatas les recibió y acompañó á la iglesia, en donde despues de recitar alguna oracion se les escaparon varios vivas que, si bien no se comprendieron, promovieron una severa reprobacion por parte de un individuo que llamó al orden á los romeros mandando evitar compromisos.

Hicieron una frugal comida de pan y agua, llegaron tarde á Montserrat donde se les dirigió una plática por el reverendo Barrios, y enseguida regresaron á la estacion aburridos de fatiga y llamando escasamente la atencion de las poblaciones del tránsito.

El lunes se reunió la junta de sanidad de Valencia para tratar de la enfermedad de la lepra; que hace tiempo viene afectando á varios pueblos de aquella provincia.

El oro se cotizaba en la Habana el día 15 del corriente á 124 premio.

Publican los periódicos de Nueva-York que el día 15 del actual llegó á la Habana el general Martinez Campos para conferenciar con el general Jovellar.

Dice un telegrama de Londres, que ha fallecido en Swathling, lugar cercano á Southampton, el antiguo dictador de Buenos-Aires D. Juan Manuel Rosas.

A los 12 ó 16 templos que en el término de un mes han sido robados en la provincia de Badajoz, hay que añadir el de la ermita de San Antonio de Magacela, de donde se llevaron los ladrones varios objetos de plata de no escaso valor.

Parece que la guardia civil ha ocupado en Olivenza varios efectos destinados á la fabricacion de moneda falsa.

Ayer falleció uno de los heridos por el toro escapado de la estacion del Norte en la noche del Jueves Santo.

Durante la carrera de la procesion hubo ayer dos ligeras alarmas. La una á causa de una reyerta entre dos individuos en la plaza del Angel, y la otra por igual motivo y darse de palos otros dos en la calle de las Hileras.

Dice un diario barcelonés:

«Empieza á sentirse en esta ciudad gran escasez de trabajo en todos los ramos y esferas, particularmente en el de obras públicas y edificaciones de todas clases, lo cual parece ser el principio de la crisis general que desde mucho tiempo ha se viene temiendo. Son en gran número los jornaleros y familias pobres que, en busca de trabajo, han venido á Barcelona en los últimos meses, y como consecuencia inevitable, no habiendo medios con que ocupar á todos, la miseria empieza á dejarse sentir de un modo muy acentuado.»

El 2 de Abril se abre el pago de la mensualidad de Marzo á las clases activas, y de una al clero y á las clases pasivas que cobran por la Tesorería central y administracion económica de las provincias. En Madrid será satisfecha por completo en oro.

El puerto de Amberes va á ser iluminado con luz eléctrica, en vista de los excelentes resultados obtenidos en las experiencias hechas. El gobierno belga desea iluminar el curso completo del Escalda, haciendo navegable el rio dia y noche.

La prosperidad del puerto de Amberes, y esto deben tenerlo muy presente nuestras ciudades marítimas, no es mas que la compensacion de los esfuerzos hechos por el municipio de la ciudad de acuerdo con el gobierno, para hacer de él el primer puerto del mundo.

Se espera que acudan á Roma para el jubileo episcopal de Pio IX, que debe celebrarse desde el 21 de Mayo al 3 de Junio, unas 50.000 personas.

Los grandes fondas, segun dicen de aquella capital, han recibido ya para esa época de 4 á 5.000 encargos de habitacion.

Segun los cálculos aproximativos que se hacen en Roma, se espera que acudan de América 1.200 personas, de Portugal 800, de España 10.000, de Francia 10.000, de Bélgica 1.000 de Holanda 600, de Alemania 400, de Austria 500, de Hungría 200, de otros varios países 1.000. Total, unas 25.000 personas. Por lo que se refiere á Italia, se cuenta con una cifra igual poco mas ó menos, lo cual parece bastante exagerado.

En la semana próxima aparecerá en la *Gaceta* el escalafon de catedráticos de Universidades, con las reformas recientemente en él introducidas.

Por la via de los Estados-Unidos recibimos noticias de Cuba que comprenden del 4 al 7 del corriente.

En el departamento Oriental, una partida de 15 á 20 hombres atacó en la noche del 17 de Febrero el cafetal Matilde, en la zona del Cobre, siendo rechazada por el destacamento, compuesto de un cabo y seis soldados de Cuba.

La batida de la Sierra se ha principiado ya con ventaja, por el señor brigadier Mendiña, habiendo obtenido como resultado destruir al enemigo ciento cincuenta estancias, infinidad de bohíos y ranchos, y un trapiche con grandes cañaverales, arrasar siembras de maíz, boniatis, café y plantaciones, causando al enemigo lo menos 20 muertos, sin poder apreciar los heridos por haberlos retirado hácia el interior, y habiéndolos cogido tres caballos, dos armanentos é infinidad de prendas de su uso.

Tambien cayeron en poder de las columnas del brigadier Mendiña, al destruir un gran campamento, en el que tenia su cuartel general Modesto Diaz, multitud de papeles de mucha importancia.

Segun telegramas enviados á la capitania general desde Ciego de Avila, se manifiesta que la columna de Jicotea batió en el Cedro la partida mandada por Justo Sanchez, matando tres hombres y cinco caballos.

Tambien se comunica desde Santa Clara la noticia de varios encuentros entre pequeñas partidas, haciéndoles varios muertos en cada uno de ellos y además algunos prisioneros con armas.

Al coronel Montaner se le ha presentado D. Florindo Guervara con armas, caballo y municiones, procedente de la partida de Lico Leon, el cual manifestó que otros cuatro, resto de aquella fuerza, fueron á presentarse á Remedios, por ser de aquella jurisdiccion.

Tambien se comunican las presentaciones en Taguaramas (Santa Clara) de los blancos don Emilio Caro y don Francisco Alonso, con dos tercioras, el moreno Cristóbal Denis, con igual armamento, y el blanco don Antonio Alonso Marquez, sin armas; verificándolo en el mismo dia en Abreus don Tomás Garcia, con tres armanentos y 50 cápsulas. A la columna de Tarragona se le presentó el asiático Luis Castells, sin armas. La primera columna montada del Orden, hizo prisionero á un moreno armado con un Remington y dotacion de cápsulas.

De la partida de Cecilio Gonzalez se hicieron dos prisioneros al dirigirse á un ingenio en busca de municiones.

En el castillo de la Juara se han presentado el blanco D. Manuel Dita y los pardos Ramon Rincon, José Rodriguez, Antonio Mejía y Evaristos Forques, verificándolo en el ingenio Parque Alto, zona de Camarones, el moreno esclavo Remigio Capiso con armas y municiones.

Por último, fuerzas de Puerto-Príncipe dispersaron en Ojo de Agua una pequeña partida, habiéndolo sido tambien en la Costanera, por tres destacamentos del Orden y Tarragona, los cabeillas Cecilio Gonzalez y Aguirre, haciéndoles dos muertos y dos prisioneros, ocupándoles ocho armanentos y municiones.

A las diez de esta mañana entró en el

puerto la escuadra inglesa, compuesta de los buques siguientes: fragata blindada «Bellerophon» de 15 cañones; corbeta «Encounter» de 14; corbeta «Dray» de nueve, y aviso de vapor «Pert», que monta cuatro.

El jefe de la escuadra es el vicealmirante Sir A. Cooper Key, caballero de la orden del Baño, cuya insignia arbola en la fragata «Bellerophon».

Un vecino de Guane (Vuelta Abajo) escribe á *La Voz de Cuba* las siguientes noticias respecto á la cosecha de tabaco, que pueden ser mas lisonjeras:

«Si antes no te he dado noticia de la gran cosecha de tabaco de este partido, ha sido porque deseaba conocer por mí mismo el estado de cada vega.

»Hoy puedo decirte, que con dificultad habrá otro partido en Vuelta Abajo que tenga mejor y mas abundante cosecha. Los once cuarterones de que consta el partido, se disputan cuál de ellos obtendrá mejores precios por la excelente cualidad de la rama. Hay uno, que es el de los Remates, cuya zaira, solo Consolacion del Sur, puede rivalizarla en precios, en la que una vuida me dijo esperaba cortar hasta dos mil *cujes*, y que si vendia á los precios habituales en la localidad, haria lo menos 12.000 pesos en billetes.

»A pesar de haber sido abundantes las lluvias de los dias 23, 25 y 26, solo algunas puntas de tabaco han sufrido *borrachera*, y en cambio, la cosecha tardía ha ganado mucho, á causa de que en algunos puntos de Vuelta Abajo estaban sufriendo bastante sequía.»

La Cámara italiana ha aprobado el proyecto de ley de instruccion obligatoria tal como le habia presentado la comision.

He aquí el texto de la nueva ley:

«Artículo 1.º Los niños de ambos sexos que hayan cumplido la edad de seis años y á los cuales sus padres, tutores, etc., no diesen la instruccion necesaria, ya por medio de la enseñanza de familia, ya enviándolos á las escuelas privadas, deberán ser enviados á la escuela elemental municipal.

Art. 2.º Hasta que se dicten nuevas disposiciones, la obligacion de concurrir á la escuela queda limitada al curso elemental inferior y á la edad de nueve años.

Art. 3.º Los cabezas de familia serán invitados por el síndico al cumplimiento de su deber: si no demuestran la asistencia de sus hijos á la escuela ó no justifican la ausencia ante el ayuntamiento, incurrirán en multa al cabo de una semana.

Art. 4.º La multa será de 50 céntimos, y podrá elevarse, caso de reincidencia, á tres francos, de tres francos á cuatro, y sucesivamente hasta diez, máximo de la pena. La multa podrá ser aplicada en todos sus grados en el curso de un año, y la impondrá el ayuntamiento. El multado puede recurrir al prefecto.

Art. 5.º La ausencia será considerada como habitual y punible cuando represente los dos tercios de las lecciones del mes.

Art. 6.º Las sumas recaudadas por exaccion de multas se emplearán en premios ó en socorros á los alumnos mas estudiosos y de mayor mérito.

Art. 7.º La presente ley comenzará á regir desde el principio del año escolar de 1877 á 78;

(a) En los ayuntamientos cuya poblacion no llegue á 5.000 almas, cuando tengan por lo menos un maestro de grado inferior por cada 1.000;

(b) En los ayuntamientos cuya poblacion pase de 5.000 almas y no llegue á 20.000, cuando tengan un maestro por cada 1.200.

(c) En los ayuntamientos cuya poblacion pase de la cifra máxima indicada, cuando tengan un maestro por cada 1.500 almas ó lo menos.

En todos los demás ayuntamientos se aplicará gradualmente la ley hasta que lleguen al estado antes indicado.

Art. 8.º En los ayuntamientos en que quede en suspenso la aplicacion de esta ley se hará lo posible por aumentar el número de escuelas, mejorar las locales y dotarlas de todas las comodidades necesarias.

Al fin de cada año se hará en el ministerio y en las Diputaciones provinciales un estado en que consten los resultados obtenidos.

El portal de la casa núm. 6. de la calle de Carretas, un individuo disparó anoche á las nueve de la noche un tiro de revolver contra una señora á muy corta distancia, no acertando á darla por fortuna. A la detonacion del arma, y á los gritos de la ofendida, acudió gente y la pareja de orden público; pues el agresor arrojó el revolver y en precipitada fuga evitó el ser aprehendido.

Sobre los rumores circulares acerca de la salud del Papa, dice un periódico que reducidos á que el duque de Castelvichio, dan el baron de Souppenberg y el marqués Guglielmi, comandantes de la guardia Noble, de la guardia Luisa y de la guardia Palatinarespectivamente, celebraron á las tres de la tarde una reunion, en que se dispuso

doblar las guardias del palacio del Papa y prohibir la entrada en el todo el mundo.

Dicen de Nueva-York el 16 que habia todavia quince cajas de hierro sepultadas en las ruinas del edificio que se incendió noches anteriores en la calle de Bond. El contenido de las que hasta ahora se han sacado ha resultado intacto.

Varios capitalistas de Nueva-York han ofrecido dar prestados al gobierno nacional, sin interés alguno, los cuatro ó cinco millones de pesos que necesita para pagar al ejército desde el 1.º de Julio hasta Diciembre.

El gas y el agua circulan hace tiempo en todas las casas de los Estados-Unidos. Ultimamente se ha introducido la calefaccion de casas enteras, desde el sótano hasta la bohardilla, por medio del vapor, y ahora tratan de extender el procedimiento. Para este efecto se ha formado una compañía con objeto de producir la calefaccion en manzanas enteras de casas, y por lo tanto, en una ciudad entera.

Por ahora se limitará á plantear la calefaccion en comun de un espacio de media milla cuadrada. Del hogar central partirán en cuatro dircciones principales gruesos tubos, de los cuales arrancarán otros mas pequeños. El inventor pretende reducir al minimum la pérdida del calórico, rodeando los tubos de arbesto y revistiéndoles de madera.

El vapor producido podrá utilizarse por medio de aparatos de cocina, de calefaccion y de toda especie.

Las ventajas del sistema son muchas: las casas no tienen que proveerse de leña ni carbon; se evita la pérdida de tiempo que causa la manipulacion del combustible, no hay que establecer estufas ni chimeneas, y dando una vuelta á una llave se puede producir en todos los aposentos de una casa una temperatura regular, constante, y tan elevada como se quiera. A todas estas ventajas puede añadirse la que se obtiene en el gasto, que no pasará de la tercera parte del actual.

El vapor puede ser conducido hasta una distancia de una milla inglesa próximamente.

Las noticias del desarrollo de la plaga de langosta en la provincia de Ciudad-Real, no son nada tranquilizadoras.

El lunes fondeó en la bahía de Vigo la corbeta acorazada portuguesa «Vasco de Gama», que va á Inglaterra á reparar algunas averías que sufrió en el casco al hacer una prueba en Lisboa.

A pesar de lo que han anunciado algunos periódicos, creemos que en la próxima semana no empezará á discutir la comision de Códigos la reforma del penal.

El lunes se leyó á las tropas de la guarnicion de Zaragoza una orden general para que se abstengan de profanar en público palabras blasfemas y escandalosas.

Ha llegado á Astorga, donde el gobierno le señaló el cuartel antes de su prision, el general Garcia Velarde.

Trátase de imponer el aumento del 20 por 100 al encabezamiento de la provincia de Madrid.

Afirman varios periódicos ingleses, que los príncipes de Gales, al regreso de la visita que en la actualidad hacen á su hermana la reina de Grecia, pasarán á Granada, con el objeto de visitar la Alhambra.

Parece que el ayuntamiento de Santander ha recibido una comunicacion del ministro de la Guerra disponiendo que se de principio al derribo de las fortificaciones.

El día 1.º de Abril se abrió al público la estacion telegráfica de la Union (Úrcica.)

En la tarde del 27 se declaró un gran incendio en una de las casas de la calle del Hospital, de Barcelona, el cual se propagó algun tanto á otras inmediatas. Aparte de las pérdidas materiales que produjo, hay que lamentar la muerte del joven arquitecto Sr. Klein; segundo jefe del cuerpo de bomberos, que al recorrer las azoteas mas inmediata al punto incendiado, hundió el piso y cayó envuelto entre los escormentos, de entre los cuales costó no poco trabajo sacar su cadáver en el mas lastimoso estado.

Mr. Tiner, último director general de correos en la administracion de Mr. Grant, acaba de aceptar el puesto de subsecretario del mismo departamento; y Mr. Lot M. Morrill, compañero de Gabinete de Mr. Tiner, en la cartera del Tesoro, ha sido nombrado administrador de la aduana de Portland.

La policia judicial de Bruselas ha deteni-

do al padre cura Jules Vincent, de 46 años de edad, recientemente condenado en Francia a la pena de trabajos forzados, como culpable de atentados al pudor cometidos con amenazas, en las personas de algunos niños confiados a su educación.

El eclesiástico ha sido detenido por virtud de la demanda de extradición hecha al gobierno belga por el de la vecina República.

En el Bolsin quedó anoche el consolidado a 11'37 1/2 a la liquidacion y 11'45 a fin del próximo, dinero.

El *Diario de Noticias* de Lisboa participa que a fines de este mes serán socorridos por el cónsul de España los amnistiados políticos.

Restablecido ya de su enfermedad el primer actor D. Antonio Vico, se encargará del papel de Carlos V en el poema histórico en dos cuadros y en verso que se estrenará el domingo 1.º de abril en el teatro Español.

Dos jóvenes pertenecientes a familias aristocráticas han sido condenados estos últimos días en París por esta, según nos dice nuestro corresponsal en aquella capital. Uno de ellos, el príncipe Sergio Troubetzkis, pariente lejano de la diplomática princesa, ha sido sentenciado a dos meses de prisión por haber estafado 406 francos a un capitán de caballería con quien contrajo relaciones estando ambos enfermos en la casa de Salud Dubois.

El otro, un montenegrino llamado Cui-cuitsch, de la familia de los príncipes Danilio, ha sido condenado por contumacia a un año de prisión, por haber estafado a un diamantista un aderezo de brillantes de un valor de 50.000 reales.

El ayuntamiento de Vendrell (ataluña), ha resuelto que durante los días 1, 2 y 3 del próximo Abril, se celebren en aquella población quaddes ferias, para dar mayor impulso a las transacciones mercantiles industriales y agrícolas de todos los pueblos de la comarca referida.

La *Imprenta* de Barcelona dice que a las diez de la mañana de ayer fué arrojada desde un balcon a la calle de San Rafael de aquella ciudad, una criatura recién nacida, envuelta en un lienzo blanco.

Ha sido detenida la persona que llevó a cabo este hecho inculicable.

En la sesión del regimiento del señorío con la comisión permanente de fueros en Vizcaya, que tuvo lugar el lunes último por la noche, se acordó por 16 votos contra 13 que no se reuniese el país en juntas extraordinarias.

Dicen de Pamplona que son incalculables los beneficios recibidos en los pueblos de la ribera por las últimas lluvias.

La prensa de los Estados Unidos elogia la administración del general Gran, y especialmente el giro que supo dar a la cuestión del *Alvama*.

Proyéctase enviar a la exposición de París a muestra de las ricas aguas minerales de

España, tan estimadas y recomendadas en todos los tratados de hidrología médica.

En Ordenes (Coruña) van decreciendo los casos de viruela.

Hace pocos días se trabó una reyerta en Begaña entre varios paisanos y algunos obreros de la Administración militar, resultando gravemente herido uno de los últimos.

Se ha suicidado en Nueva-York un banquero llamado Sir James Kingan. Hé aquí cómo refiere el hecho un periódico de aquella localidad correspondiente al 16 del mes actual:

«Hace algunos días desapareció de esta ciudad el Sr. James Kingan, miembro de la Bolsa de provisiones. Sus amigos y compañeros de negocios no sabían á que atribuir esta fuga (pues fuga era desde el momento en que ni á su mujer le dijo donde iba), y sólo uno de los corredores de comercio, amigo de Kingan, sabía que los negocios de éste no marchaban muy bien.

Desde el sábado pasado, que fué el día de su partida, no se sabía nada con respecto a su paradero; pero anteayer, a las dos de la tarde, el superintendente de la policía de esta ciudad, el Walling, recibió un despacho de Richibucto, New-Brunswick, notificándole que cerca de la estación de Weldford (ferro-carril intercolonial) había sido hallado un cadáver, que se suponía ser el de Kingan, por tarjetas y papeles que se le encontraron en el bolsillo. El cuerpo fué hallado anegado en sangre que le salía á chorros de heridas que tenía en la garganta y en los brazos. Un tren de la mencionada vía férrea había tropezado con el cadáver, y lo había arrojado a un lado de los raíles, rompiéndole un brazo. En los bolsillos se le encontraron 8.770 pesos en dinero y dos carteras. El cuchillo con el cual fué herido se encontró a su lado.»

Leemos en una carta de Marsella:

«Hemos tenido en Marsella una segunda edición del crimen de Billoir en París: una mujer asesinada y cortada a pedazos. Además de las consideraciones morales que tales crímenes inspiran sobre la descomposición de nuestra sociedad, hay personas que acusan a la prensa de favorecer los progresos de la desmoralización pública con la publicación de nuestra sociedad, hay personas que acusan a la prensa de favorecer los progresos de la desmoralización pública con la publicación que da á los crímenes mas espantosos. Forzoso es reconocer que ciertos periódicos se complacen en reproducir los detalles mas repugnantes. Hé aquí en breves palabras el fondo de esta lamentable historia:

«La viuda Boyer disfruta de una regular fortuna: había comprado en la calle de la República dos tiendas, una de comestibles que ella misma explotaba, y otra de mercería que había confiado á su hija María, de diez y siete años de edad.

«Un tal Vitalis que había conocido á estas dos mujeres en Montpellier, se reunió con ellas en Marsella, y según parece era el amante de la hija. La codicia arrastró á estos dos miserables al crimen para apoderarse de la fortuna de la viuda de Boyer. Vitalis mató á esta desdichada, y auxiliado por María la arrastró al sótano, donde la hizo pedazos, despues de lo cual colocaron los fragmentos en un canasto. Pusieron esta

triste carga en un carrito, le condujeron al cabo Pinedo, y lo depositaron en el mar en el hueco de un peñasco, en cuyo punto les vió un aduanero. Avisada la justicia les prendió en el momento en que iban á huir. Han confesado su delito. La desnaturalizada hija no manifiesta emoción alguna.»

Los rateros hicieron anteayer su Agosto. Pues robaron, que se sepa, ocho relojes y porta-monedas en las iglesias de San Sebastian, San Ildefonso, Calatrava, Loreto y otros templos. Cuatro de los cacos que fueron cogidos *in fraganti*, tuvieron ingreso en el Saladero.

Ayer salió de Cádiz para Puerto-Rico y la Habana el vapor *Mendes Nuñez*, conduciendo la correspondencia y pasajeros.

Ayer llovió en Avila, Burgos y Huesca.

Las últimas noticias de Méjico recibidas en Madrid alcanzan al 3 del corriente, se recibieron el 14 en la Habana y fueron transmitidas por telégrafo á los Estados-Unidos. Dicen así:

Del interior se han recibido muchas quejas por fraudes cometidos en las elecciones. Los conservadores han sido derrotados en casi todos los distritos.

—El ministro de los Estados-Unidos, señor Foster, dió un baile en honor del aniversario del nacimiento de Washington. Entre el presidente Diaz y el Sr. Foster han mediado visitas oficiales. El Sr. Foster ha reconocido al Sr. Diaz como presidente de hecho y de derecho.

—La inauguración de la presidencia del señor Diaz se verificará despues que el Congreso se reuna, esto es, despues del 21 de Marzo. El gobierno no ha prescindió del Senado, fundándose en que la ley orgánica de aquel cuerpo fue obra abusiva del señor Lerdo.

—Se ha prohibido la admision de criminales convictos en el ejército.

—El ministro de Hacienda ha desapr. bado los seis impuestos forzosos levantados en Tampico.

—Las tropas han interrumpido en Mérida el orden de una procesion religiosa.

—Dos oficiales de las tropas de Zacatecas se han dado á perseguir á los protestantes. El domingo se dieron en las calles de la capital mueras á los protestantes y vivas á Porfirio Diaz. Las turbas, que cometieron algunos atropellos, gritaron el lunes en la capital, ¡Viva Diaz y mueran los extran-jeros!

—En Cuernavaca han dado tormento á un hombre para que confesara en donde estaban ocultas ciertas armas.

—Un agente americano trata de obtener del gobierno de Méjico una subvencion para establecer una nueva línea de vapores entre Garveston y Veracruz.

—Los negocios están sumamente enca-mados.

El Sr. Richardson, secretario de la legacion americana, y un inglés, el Sr. Murphey, han subido al pico de Orizaba. Es la cuarta ascension que han hecho extran-jeros, y en ella sufrieron mucho frio.

SECCION OFICIAL.

La *Gaceta* de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

GACETILLA.

El próximo domingo, á las nueve de la noche, dará su primera conferencia en la Institucion Libre de Enseñanza el señor Dr. Rafael Maria de Labra, sobre la representación é influencia de la República Nort-americana en el derecho internacional.

El martes, á la misma hora, continuará sus lecciones el Sr. Gamazo, y por la tarde, á las cuatro, el Sr. Jimenez las suyas de geometría.

El miércoles, á las nueve de la noche, emezará el Sr. Lasala sus lecciones sobre Arte militar.

El viernes contituarán las conferencias musicales.

El sábado las que sobre el transformismo en geología está dando el Sr. Prieto Cáules.

El domingo, 8 de Abril, tendrá lugar definitivamente la primera del Sr. Echegaray sobre literatura.

Hé aquí la distribución de la semana próxima en la Institucion Libre de Enseñanza.

Mañana domingo á las cuatro y media de la tarde tendrá lugar en el teatro de la Zarzuela la duodécima representacion de la aplaudida ópereta parodia, en dos actos, titulada *I Briganti* y la décima de la folia musical *Le donne guerriere*, verificándose a las ocho y media de la noche la décima representacion de la opereta bufa en tres actos del maestro Offenbach *Madama l'Arciduca*.

En el mencionado coliseo tendrá lugar el próximo mártés, la primera representacion de la opereta bufa nueva, en tres actos del maestro Leebch, titulada *Giroli-Giroli*.

Nuevamente organizada la sociedad dramática del teatro de Novedades, y siendo el propósito de los artistas que la constituyen hoy mejorar en lo posible sus condiciones, su director Sr. Casañó se ha acercado á la eminente actriz señora doña Matilde Díez, para que, así como en la primera temporada accedió gustosa á inaugurar las tareas de dicha sociedad, en esta segunda ocurra con la autoridad de su nombre artístico al par que con su conceptuado trabajo, al esplendor y brillantez de las funciones.

Dificultades de varios géneros se opusieron en un principio al levantado deseo de la sociedad; pero es muy posible que, pesando en el ánimo de la eminente actriz, mas que sus propias conveniencias, los intereses de sus antiguos compañeros y de multitud de familias que viven á la sombra de aquel coliseo, acceda, por fin, al pensamiento de la sociedad que reanudaré mañana domingo sus tareas.

Causas completamente independientes de la voluntad de la empresa del teatro Real y que esta no ha podido evitar á pesar de todo su celo por complacer al público, retardarán por algunos dias la primera representación de *Mignon* del maestro A. Thomas. Restablecido de su larga indisposicion el distinguido tenor Sr. Stagno, ha caido enfermo el bajo Sr. Ordinas, encargado del importante papel de Lotario en la ópera citada.

Hace algunos dias que el mencionado artista salió para los baños de Alhama con objeto de buscar alivio á su dolencia y ha-

llarse dispuesto el dia 1.º de Abril para desempeñar su parte en la *Mignon*, pero desgraciadamente el padecimiento del señor Ordinas se ha exacerbado bastante y esta noche se va precisado á salir para otros establecimiento balneario.

Para obviar en lo posible la grave é inesperada complicación á que este desagradable incidente ha dado margen, la empresa del regio coliseo ha tenido que encargar al bajo Sr. Ponsard del papel que el Sr. Ordinas habta estudiado y sabia perfectamente y los ensayos de la obra prosiguen con toda actividad. Por tales circunstancias la primera representacion de *Mignon* se retrasará por algunos dias. Dicha representacion así como la segunda correspondieron á las funciones 115 y 116, últimas del anterior abono y se avisará oportunamente el día fijo en que aquellas deban efectuarse. El domingo 1.º de Abril se pondrá en escena *Rigoletto* para la primera funcion del nuevo abono de 20 representaciones; el lunes se cantará *Fra-Diavolo* y el mártés se verificará el debut de la eminente artista dramática Sra. Pez-zaná con la tragedia *Medea*.

Un Nuevo Juicio de Salomon.—John Koler y Pablo Kanitz pleiteaban ante el juez de Nueva-York, M. Duffy.

El objeto del litigio era un enorme perro de Terranova, y ambos, demandante y demandado, parecian tener razon.

—El perro fallara, dijo el juez, cansado y aburrido de las discusiones que se entablaron, y ordenó á Koler que se pudiese á su derecha y á Kanitz que se colocara á la izquierda. A una señal del magistrado un «policeman» que sujetaba al perro debía soltarle, y la persona á la cual se dirigiese el animal seria considerada dueño del mismo. Conviniéron en ello Pablo y John, o tribunal pronunció en voz alta «una, dos, tres», el «policeman» soltó al perro, y éste, que dirán Vds. que hizo? Acercóse al primer litigante, dejó escapar un gruñido de rabia; aproximóse al segundo, mostróle los dientes, enfureció y amanzador dió una vuelta rápida, franqueó la salida y de un salto se desapareció.

—Ya decía yo «que ese perro no fuese robado», el juez incontinenti.

Y dirigiéndose á sus colegas añadió: —Se da por teaminada la vista. Podeis retiraros.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—Para mañana *Rigoletto*. **TEATRO DE LA ZARZUELA.**—Funciones para mañana *I Briganti*, *Le donne guerriere* y *Madama l'Arciduca*.

ESPAÑOL.—*La Uve de la gaceta.*—*El solitario de Yuste.*—*Callos y caracoles.*

RECREO.—A las cuatro —*Para una mo-dista un sastrero.*—*La cola del diablo.*—*Los estancueros.*—*La soirée de Cachupin.*—*El hombre es débil.*—*Periquito entre ellas.*

PLAZA DE TOROS.—Mañana domingo se verificará una corrida extraordinaria, li-diándose seis toros de la acreditada ganadería de D. Ildefonso Nuñez de Prado y Armenta. La corrida empezará á las cuatro.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL Cerradeta Baja de Saz Pable, núm. 43.

—Poco importa; continuad. Debajo de la encina real...

—Pues bien; creyendo la señorita de la Valliere que estaba sola con dos amigas, les confió la pasion que sentia por el rey.

—¡Ah! exclamó la princesa con un principio de inquietud: ¿La pasion que sentia por el rey?

—Sí. ¿Y cuándo ha sido eso?

—Hace una hora.

—La princesa se estremeció.

—¿Y esa pasion no la conocia nadie?

—Nadie.

—Ni S. M. tampoco?

—Tampoco. La joven guardaba su secreto entre

cuerdo y carne; pero su secreto ha sido mas fuerte

que ella, y lo dejó escapar

—¿Y por dónde habeis sabido semejante despropósito?

—Lo he sabido como todo el mundo.

—¿Y de dónde lo ha sabido todo el mundo?

—Por la misma la Valliere, que confesó ese amor á sus compañeras, Montalais y Tonnay

Charente.

La princesa se detuvo, y con un vomimiento brusco soltó la mano de su marido.

—¿Decis que hace una hora que hizo esa confesion? preguntó la princesa.

—Poco mas ó menos.

—¿Y llegó á noticia del rey?

—Pues en eso está precisamente lo novelesco del asunto; porque el rey estaba con Saint-Aignan

detras de la encina real, y oyó toda aquella interesante conversacion sin perder una sola sílaba.

—Lo era.

—¿Cómo que lo era?

—Porque cuando llegaron á pedir al rey su permiso para el matrimonio, el rey lo negó.

—¿Lo negó?

—Sí, y se lo negó al mismo conde de la Fere, á quien, como sabeis, honra con una grande estimacion, por el papel que jugó en la restauracion de vuestro hermano, y en algunos otro acontecimientos sucedidos hace tiempo.

—Pues bien, eso quiere decir que los pobres enamorados tendrán que aguardar á que el rey mude de opinion: son jóvenes, y tienen tiempo todavia.

—¡Ay, amiga mía! dijo Felipe riéndose á su vez; veo que no sabeis lo mejor del asunto.

—Nó.

—Lo que ha conmovido al rey mas profundamente.

—¡Ah! ¿Conque el rey se ha conmovido profundamente?

—En lo intimo de su corazon.

—¿Y qué es lo que le ha conmovido?

—Una aventura que no puede ser mas novelesca.

—Ya sabeis cuánto me gustan esas aventuras, y estoy ansiosa por saberla, dijo la princesa con impaciencia.

—Pues bien, oid.

Y el príncipe hizo una pausa.

—Ya escucho.

—Debajo de la encina real... ¿Sabeis dónde está la encina real?

sencia del rey, que con una rodilla en tierra sostenia con uno de sus brazos á la Valliere.

—¿No habeis oido, señor? murmuró Atenaida.

El rey no contestó. Sus ojos estaban fijos en los ojos medio cerrados de la Valliere, y con la mano que le quedaba libre tenia asida la mano inerte de la joven.

—¿Yo lo creo! replicó Saint-Aignan, esperando por su parte que se desmayara tambien la señorita de Tonnay Charente, y aproximando sus brazos abiertos; no hemos perdido ni una palabra siquiera.

Pero la orgullosa Atenaida no era mujer que se desmayara con tanta facilidad; así fué que lanzó una terrible mirada á Saint-Aignan; y huý precipitadamente.

Montalais, mas animada, se acercó con presteza á Luisa, y la recibió de manos del rey, á quien se le desvanecia ya la cabeza al sentir inundado su rostro con los perfumados cabellos de la moribunda.

—De todos modos, dijo Saint-Aignan, ya tenemos aquí una aventura, y mucha será mi desgracia si no soy el primero en contarla.

El rey se acercó al conde, y con voz trémula y ademán enérgico:

—Conde, le dijo, ¡cuidado con hablar palabra!

El pobre rey olvidaba que una hora antes habia hecho al mismo hombre la misma intimacion con un deseo enteramente opuesto: con el de que aquel hombre fuese indiscreto.

De modo que aquella recomendacion fué tan supérflua como la primera.

Media hora despues sabia todo Fontainebleau

ANUNCIOS.

JARABA Elixir

Y DOSIS DE JABORANDI
DEPURATIVO, SUDORIFICO Y SIALAGOGO.

Desde que un distinguidísimo profesor de esta capital dió cuenta en la Academia de Medicina de los brillantes resultados obtenidos con el uso del jaborandi en el tratamiento de la sífilis, los reumas articular y muscular, anginas, bronquitis, hidropesía, enfermedades de la piel, etc., etc., viene ocupándose esta casa de adquirir el de mejor calidad y le prepararlo bajo estas formas farmacéuticas, á fin de que los señores facultativos empleen la que crean tenga mejor la indicación terapéutica.

FARMACIA SIMON

MADRID:
Calle del Caballero de Gracia, núm. 3,

y los correspondientes de la casa en provincias.

LICOR DE BREA, GOUDRON,

CONCENTRADO Y DOSIFICADO.

Los señores facultativos pueden ensayar el LICOR DE BREA que desde 1861 venimos preparando, y estamos seguros que han de quedar satisfechos de las condiciones y buen éxito de este agente terapéutico.

Los señores farmacéuticos se servirán dirigir sus pedidos á la FARMACIA SIMON, MADRID, CALLE DEL CABALLERO DE GRACIA, núm. 3, ó á los depósitos de esta en provincias, donde se les harán las ventajas relativas á la importancia de sus pedidos.

EXTRACTO DE ZARZAPARRILLA

DEL DOCTOR SIMON.

Cuarenta años de éxito. Se vende en las principales farmacias.

El objeto de este producto farmacéutico es proporcionar en un volumen reducido una gran cantidad de los principios atemperantes de la zarzaparrilla y demás vegetales que tendran en su composición. Emplease contra la sífilis, herpes y demás afecciones cutáneas, y como excelente atemperante lo usán las personas mas sanas para disminuir la excesiva plasticidad ó fuerza de la sangre.

Los pedidos al laboratorio de farmacia, en Madrid, CALLE DEL CABALLERO DE GRACIA, núm. 3, ó en sus depósitos de provincias.

ELIXIR Y JARABE

TÓNICO FEBRIFUGO

DE EUCALIPTO.

Los felices resultados obtenidos por los profesores médicos que han empleado los preparados de Eucalipto de esta casa nos anima cada día mas á recomendar su uso en el tratamiento de las fiebres intermitentes.

El Eucalipto es recolectado en las mejores condiciones, y para su elaboración se emplean aparatos especiales que impiden la pérdida de sus principios volátiles y la descomposición de los fijos.

Los pedidos á la farmacia Simon, Caballero de Gracia, 3, Madrid.

CONSUMO DOMESTICO.

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta á las personas menos acomodadas procurarse, por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañia Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra del verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, las hacian venir del extranjero.

Desconocidos eran tambien en aquel tiempo los té mezclados que tanta estimación tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponda á esta.

El almacén de la Compañia Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas ó bien á peso. Baste decir que por una peseta se compra una cajita de 2 onzas.

La mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito. Igual que en los té, en los café tambien ha sido realizado el progreso por la Compañia Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los café de la Compañia con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de toda satisfaccion.

M. S.

LINHA DE VAPORES ESPAÑOLAS

OLANO, LARRINAGA Y COMPANIA

PARA MANILA.

El 20 de Marzo saldrá de Cádiz, y el 25 de Barcelona el nuevo y magnifico vapor español **GLORIA**.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.—Madrid: Huertas 9, bajo, derecha.



Sea el mejor y mas agradable de los purgantes.

Desengano, 10.

LA SOLEDAD

DESPACHO, DIA Y NOCHE.

Gran depósito y obrador de urnas ataudes y de toda clase de efectos fúnebres. Se practican todas las diligencias necesarias despues de un fallecimiento. Embalsamamientos y traslados de cementerio á otro, á provincias ó al extranjero, en coches fúnebres propios y decorosos para cadáveres.—Esta antigua casa no tiene sucursales ni admite corredores.

Las urnas ataudes para los difuntos.

CHOCOLATES DE MANILA

COMPAÑIA COLONIAL

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1815

ONCE MEDALLAS DE PREMIO

CAFES Y TÉS SUPREMOS.

Los pedidos á la Compañia Colonial.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY

COMPAÑIA DE NAVIGACION. VAPORES CORREOS INGLESES.



para Pernambuco, Bahia, Rio, Janeiro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Ilay, Callao de Lima, y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

PRECIO DE LOS BILETES.	A RIO-JANEIRO.			A BUENOS-AIRES.			A VALPARAISO, ARICA, ILAY Ó CALLAO.		
	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª	1.ª	2.ª	3.ª
DESDE									
Madrid (via Lisboa)	2075	2030	1038	2441	2039	1045	6595	4165	2831
Santander, Coruña	2340	1960	1175	2430	1960	1175	7545	4900	2940
Vigo	2370	1960	1175	2430	1960	1175	8700	4200	2800

NOTA.—En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete del ferrocarril hasta Lisboa.—Los buques de esta compañía, todos de gran porte y velocidad, suntuosos y convenientes con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, que quienes se da el mas esmerado trato.—Los que teniendo tomado billete quieren diferir su salida, pueden hacerlo avisando á la Agencia.—Las expediciones de Madrid, via Lisboa, salen despues de tomados los billetes.—Para mas informes, tomar pasaje y tasar carga, dirijirse al agente general de la Compañia, D. L. RAMIREZ, calle de Alcalá, núm. 12, MADRID.

HISTORIAS,

EX-MINISTRO DE LA GOBERNACION.

Esta obra, hasta no más interesante, comprende todos los sucesos ocurridos en España desde la muerte de Carlos III (1788) hasta la restauración de D. Alfonso (1875), enlazados con los que tuvieron lugar en el mundo. El lector encontrará en ella todas las modernas revoluciones de España con la gloriosísima guerra de la Independencia, que igual no la tuvo jamás pueblo alguno, y la tremenda lucha civil de los siete años. Constará la obra de 2 tomos en 4.º de 650 á 700 páginas.

Cada tomo se dividirá para su mas fácil adquisición en tres cuadernos de 216 paginas al menos. Se está concluyendo el cuaderno 2.º. Esta abierta suscripción en las principales librerias de España y en la administración de El Pueblo, Corredora Baja, 43, al precio de 24 rs. tomo; pero no haciéndose la suscripción antes de la publicación del 1.º, costará desde el dia que este se ponga á la venta 30 rs. Suscribiéndose por cuadernos costará cada uno 9 rs. ó sean 27 el tomo. Se admite tambien la suscripción por los 2 tomos, en cuyo caso solamente pagará el suscriptor 40 rs. A la conclusion de la obra se publicarán los nombres de todos los suscritores, incluso los de las corporaciones que tomen parte en la suscripción.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID-ESCORIAL.

Se vende en los establecimientos mas importantes de España, y á fin de que no los confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

que la señorita de la Valliere habia tenido debajo de la encina real una conversacion con Montalais y Tonnay Charente, y que en esa conversacion habia confesado su amor al rey. Sabiase tambien que el rey, (despues de manifestar todo el interés que le inspiraba el estado de la señorita de la Valliere, se habia puesto trémulo y pálido al recibir en sus brazos á la hermosa desmayada; de suerte que todos los cortesanos convinieron en que acababa de revelarse el mayor acontecimiento de la época; que S. M. amaba á la señorita de la Valliere, y que por consiguiente el principe podia dormir con el mayor descuido.

La reina madre, tan sorprendida como los demas de esa mudanza repentina, se apresuró á manifestarla á la esposa de Luis y á Felipe de Orleans.

Lo que hizo fué conducirse de un modo diferente al atacar á aquellos dos intereses.

A su nuera:

—Para que veais, Teresa, le dijo, si no procediais con injusticia al acusar al rey, ya hoy le suponen una nueva amante, y ¡por qué la amante de hoy ha de ser mas verdadera que la de ayer, ó la de ayer que la de hoy?

Y al principe, despues de referirle la aventura de la encina real:

—¿Estais ya desengañado de lo absurdos que eran vuestros celos, mi querido Felipe? Se sabe de cierto que el rey está perdidamente enamorado de la Valliere. No vais á hablar de ello á vuestra esposa, porque la reina lo sabria al momento.

Este último encargo produjo su efecto inmediato.

El principe, tranquilo ya y triunfante, fué á buscar á su mujer; y como no era todavia media noche, y la fiesta debia durar hasta las dos de la mañana, le ofreció el brazo para dar un paseo.

Pero apenas habia andado algunos pasos, lo primero que hizo fué desobedecer á su madre.

—A lo menos no vais á decir á la reina todo lo que se cuenta del rey, dijo misteriosamente.

—¿Pues que se cuenta? preguntó la princesa.

—Que mi hermano ha concebido, sin saber cómo, una pasión extraña.

—¿Por quién?

—Por la jóven la Valliere.

Era oscura la noche, y la princesa pudo sorprenderle á su sabor.

—¡Ah! ¿Y desde cuándo es eso?

—Desde hace pocos dias, segun parece. Pero antes no era mas que humo, y hasta esta noche no se ha manifestado la llama.

—El rey tiene buen gusto, dijo la princesa, y á mi juicio es encantadora.

—Se me antoja que os chancéais, querida mía.

—¡Yo! ¿Y por qué?

—De todos modos, esa pasión hará la felicidad de alguien, aun cuando solo sea la de la Valliere.

—Hablais, á la verdad, replicó la princesa, como si hubiérais leído en el corazón de mi dama de honor. ¿Quién os ha dicho que ella consenta en corresponder á la pasión del rey?

—¿Y quién os ha dicho que no le corresponderá?

—Ama al vizconde de Bragelonne.

—¿Crecis que le ama con afecto?

—Como que es su prometida.

La princesa sintió herido su corazón.

—Pues yo he visto al rey despues, dijo con aturdimiento, y no me ha hablado palabra de todo eso.

—¿Pardiez! dijo el principe con el candor de un marido triunfante; ya lo creo que no os hablaría, porque encargó á todo el mundo que no os diesen nada.

—¿De veras! exclamó irritada la princesa.

—Cuando os digo que querian ocultaros lo que pasa...

—¿Y por qué me lo habian de querer ocultar á mi?

—Por el temor simplemente de que vuestra amistad os impeliese á revelar alguna cosa á la jóven reina.

La princesa bajó la cabeza, y sintiéndose mortalmente herida, no descansó hasta encontrar al rey.

Como un rey es naturalmente la última persona del reino que sabe lo que hablan de él, y un amante es el unico que no sabe lo que se dice de su amada; cuando el rey dividió á la princesa, le estaba buscando, se acercó á ella algo turbado, pero siempre solícito y obsequioso.

La princesa aguardó á que el rey hablase el primero de la Valliere.

Pero como viera que no hablaba de ella:

—¿Y la niña? preguntó.

—¿Que niña! exclamó el rey.

—La Valliere... ¿No me habiais dicho, señor, que se habia desmallado?

—Continúa bastante mal, dijo el rey aparentando la mayor indiferencia.